

RESOLUÇÃO SOBRE EL SALVADOR - ESPANHOL

RESOLUCIÓN SOBRE EL SALVADOR

L@s delegad@s asistentes al IX ENCUENTRO DEL FORO DE SÃO PAULO, manifestamos nuestra profunda preocupación por la inflexible posición del Gobierno Salvadoreño contra los trabajadores de la salud, los cuales exigen detener el proceso de privatización del Seguro Social, ya que esto perjudicaría al pueblo que hace uso de tal servicio, y agravaría la situación económica de los mismos.

Ante la posibilidad que dicha situación se agrave, exigimos al Gobierno Salvadoreño buscar una salida negociada con l@s trabajadores.

Nos pronunciamos además, en apoyo al FMLN, quien el doce de marzo participará en elecciones en El Salvador y quienes según las encuestas son la primera opción electoral, lo cual se traducirá en mas alcaldes y alcaldesas y diputad@s de izquierda en beneficio del proceso democrático. Nos mantendremos vigilantes a fin que dicho proceso sea transparente y abunde en más democracia.

Dado en la Ciudad de Managua, a los diecinueve días del mes de febrero del Año dos mil.

RESOLUÇÃO DA OFICINA SOBRE UNIVERSIDADE PÚBLICA - ESPANHOL

INFORME DE TRABAJO DEL

TALLER LATINOAMERICANO EN DEFENSA DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA

CONTRA EL NEOLIBERALISMO

AL IX FORO DE SÃO PAULO

Recinto Universitario Rubén Darío de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua

Managua, 17 y 18 de febrero de 2000.

Asistentes: 101

Ponencias presentadas: 22

Otras ponencias enviadas: 8

La universidad pública, centro neurálgico de la vida intelectual en los países latinoamericanos, ha sido un espacio en el que se han generado y han tenido cabida visiones que conjugaron las aspiraciones sociales de nuestros pueblos. Ha sido una institución estratégica no solo en la perspectiva académica sino como legado histórico en la recuperación y enriquecimiento de una cultura latinoamericana.

Hoy, este espacio de reflexión y creación social está en un proceso de destrucción y reestructuración para hacerlo funcional al proyecto de los grandes intereses propietarios nacionales y transnacionales. Y a pesar de que estamos ante un fenómeno que tiene más de una década, no ha sido comprendido cabalmente por las comunidades universitarias ni se han articulado respuestas claras y eficaces para enfrentarlo.

La reestructuración de la universidad, promovida por los organismos internacionales como el Banco Mundial, el BID y la OCDE y llevada a cabo a través de los gobiernos, es profunda e integral, y afecta tanto sus actividades sustantivas como las relaciones entre sus miembros, y entre ella y la sociedad.

Como pivote de estas transformaciones, en el centro de la estrategia dominante

está la drástica reducción del presupuesto del Estado para las universidades públicas, tanto en términos relativos como absolutos, con lo cual se las empuja a un proceso de privatización de su financiamiento y se las somete a presiones y decisiones del gran capital. Asimismo, las acciones gubernamentales tendentes a debilitar las formas colegiadas y democráticas del gobierno universitario favorecen usos discrecionales y patrimonialistas de los recursos, que refuerzan la conformación de elites privilegiadas en las instituciones.

En ese marco se ataca la gratuidad de la educación superior, se reducen los salarios de los trabajadores universitarios y se condiciona a los académicos a obtener ingresos extra salariales y extra institucionales, mediante la mercantilización, degradación y estratificación del trabajo académico.

Con estas presiones financieras se le imponen a las universidades públicas contenidos, orientaciones y destinatarios en docencia, investigación y en la difusión de la cultura, lo que se ejecuta a través de un complejo sistema de evaluación y acreditación externas, que atenta de manera directa contra la autonomía universitaria. No se trata solo de un problema financiero y administrativo, sino de la gestación de un profundo proceso de transformaciones ideológicas, valóricas y epistemológicas que apuntan a la legitimación de las visiones y proyectos más conservadores en la sociedad, y a la utilización de la comunidad universitaria como instrumento de control social y político.

El buscado empequeñecimiento material y científico de las universidades públicas responde al desinterés de los sectores dominantes por la creación, innovación y adaptación de ciencia y tecnología autónomas en América Latina con el fin de preservar el monopolio de las mismas en los centros capitalistas, y a sus intenciones de mantener a nuestras instituciones como centros de conocimiento subsidiarios de esa realidad.

Al mismo tiempo, con el argumento de la contracción presupuestal, se restringe el ingreso y permanencia de los estudiantes, provocando una selección elitista del acceso a la educación superior, con lo que las universidades públicas intervienen como reproductoras de la exclusión y desigualdad sociales.

Todas estas transformaciones han ido cristalizándose en una normatividad jurídica nueva y en la creación de órganos gubernamentales suprauniversitarios de dirección, con los que se han ido expropiando las facultades de decisión autónoma a las universidades, bajo el pretexto de la racionalización administrativa. Con esas estructuras, los sectores dominantes, representados en los gobiernos, orientan directa y autoritariamente el quehacer universitario. Ejemplo de esto es el actual proyecto de Ley de Educación Superior en República Dominicana, así como la aprobada hace algunos años en Argentina y las normas e instituciones que se han

ido constituyendo en México y otros países.

Los rechazos a estos cambios radicales en las universidades han surgido principalmente de movimientos estudiantiles, que son sometidos a intensas represiones con heridos, muertos y encarcelados, como en Argentina, Chile, Nicaragua, entre otros, y actualmente en México, donde quedan más de 250 presos políticos universitarios (de un total de mil detenidos) y se han girado otras 432 órdenes de aprehensión. La violencia autoritaria contra las luchas universitarias se observó el pasado enero, cuando la policía asaltó durante 48 horas los recintos de las universidades Central de Quito y Cuenca, en Ecuador. En Colombia, los paramilitares han secuestrado y asesinado a profesores dentro de las instalaciones universitarias. Víctimas de la represión también son los sindicatos universitarios que resisten las políticas de disgregación, "flexibilización" laboral y topes salariales.

Frente a esta realidad, las fuerzas contrarias al neoliberalismo no logran articular programas y acciones que contrarresten las medidas liquidacionistas de la universidad pública. Parte importante de los intelectuales universitarios han renunciado a ejercer el carácter liberador de la ciencia, amoldándose a las condiciones y objetivos que los sectores dominantes le asignan a la universidad pública, con lo cual, actúan como ejecutores y reproductores de esas estrategias. Por su parte, las fuerzas políticas de izquierda han desatendido el papel estratégico de la universidad pública en la construcción de un proyecto alternativo de sociedad.

Sin la asunción de estos desafíos, estaremos obstaculizando las transformaciones que reclama nuestra región.

Por este motivo, los asistentes a este Taller, académicos, estudiantes, sindicalistas e integrantes del personal directivo de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Universidad Nacional Agraria (Nicaragua), Universidad Nacional de Ingeniería (Nicaragua), Consejo Nacional de Universidades de Nicaragua, Universidad de El Salvador (El Salvador), Universidad Centro Americana (Managua), Consejo Superior de Universidades de Centroamérica, Universidad Nacional de Colombia en Bogotá, (Colombia), Universidad de Buenos Aires (Argentina), Universidad Nacional de Rosario (Argentina), Universidad Nacional del Centro (Argentina), Universidad de Luján (Argentina), Universidad de São Paulo (Brasil), Universidad Autónoma de Santo Domingo (República Dominicana), Universidad de La Habana (Cuba), Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad Autónoma Metropolitana-Unidad Xochimilco (México), Universidad Autónoma de Zacatecas (México), Universidad Autónoma de Guerrero (México), decidimos:

1. Convocar a las fuerzas progresistas de América Latina, y particularmente en esta oportunidad a las que se expresan en el Foro de São Paulo, a multiplicar y hacer

confluir los esfuerzos en la defensa de la universidad pública contra el neoliberalismo, condición necesaria para la construcción de sociedades y países justos, democráticos e igualitarios en nuestra castigada América Latina. Una universidad que garantice el acceso a los estudios superiores gratuitos porque son un derecho del pueblo, y que desarrolle investigación, docencia, divulgación de la cultura y extensión del más alto nivel, al servicio de las necesidades mayoritarias de nuestros países.

2. Constituir la Red Latinoamericana en Defensa de la Universidad Pública.
3. Promover en cada uno de nuestros países y subregiones del continente la divulgación de nuestros trabajos, debates y conclusiones.
4. Promover reuniones de esta naturaleza en cada uno de nuestros países y en las distintas subregiones, convocándonos a un nuevo Taller Latinoamericano el año próximo, que posiblemente podría realizarse en la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana.
5. Promover en nuestras universidades la creación de Cátedras, programas y áreas de investigación de la problemática universitaria pública, en el espíritu que caracterizó a este Taller.
6. Emitir pronunciamientos públicos de solidaridad con los universitarios mexicanos, ecuatorianos, colombianos y dominicanos, y un saludo a la reunión de OCLAE (se anexan).

RESOLUÇÃO DA OFICINA DE JOVENS - ESPANHOL

IX ENCUENTRO DEL FORO DE SÃO PAULO, TALLER DE JUVENTUD

OLOFITO - MANAGUA, NICARAGUA, 18 DE FEBRERO

Declaración de juventud

La situación económica de América Latina en los últimos años se ha visto plagada de interminables crisis, en ello el sistema financiero internacional ha jugado un papel predominante, generando una profundización de la iniquidad y la pobreza en nuestros países.

En el mundo la izquierda ha construido proyectos y discutido acerca de nuestras posiciones con la intención de generar nuevas iniciativas políticas. Estamos trabajando sobre un nuevo concepto de la política, una política relacionada con ideales y valores que incidan sobre las condiciones de vida de los jóvenes en A. Latina, una política de las grandes esperanzas y al mismo tiempo realista y que tome en consideración las condiciones de vida reales de los jóvenes.

Somos jóvenes de un mundo nuevo, aún por construir y en el que las certezas del pasado ya no pueden regular los conflictos, ni establecer reglas universales.

Nuestra generación creció en medio de la ideología más tenebrosa del mundo: el Neoliberalismo que en los años 80 relanza sus valores y sus ideologías que se han difundido intentando uniformar mensajes y perspectivas, nos contaron que el mercado desenfrenado y sin reglas iba a resolver las desigualdades de la humanidad para generar un desarrollo justo y sostenible.

La derecha trató de construir un pensamiento único, una globalización conservadora que ofrecía una perspectiva única para el mundo: la de aceptar las reglas de los más fuertes, de los más ricos, de los más poderosos sin posibilidad de cambiar, sin esperanza, sin poder ni siquiera luchar; pero hoy, la derecha ahora está pagando un precio altísimo, la ideología conservadora ha perdido la partida y hoy en día la izquierda encuentra de nuevo razones y esperanzas de abrir un nuevo capítulo en el desarrollo y crecimiento de la humanidad.

Jóvenes de A. Latina, organizaciones miembros del Foro de São Paulo: estamos aquí para declarar con fuerza que entre los protagonistas de esta nueva etapa estamos nosotros, la izquierda que no renuncia a sus principios y mira hacia el futuro con gran optimismo.

Lo afirmamos aquí en el Centro de A. Latina, en Managua, Nicaragua, en la tierra de Sandino, donde todos podemos constatar los efectos de las políticas neoliberales, países salidos de dictaduras militares que han sufrido años de liberalismo desenfrenado, ahora cuentan con los esfuerzos de una nueva izquierda latinoamericana que asume la responsabilidad de gobernar, que lucha por cambiar la sociedad y las pautas establecidas, formamos parte de esta izquierda, en un continente en que los jóvenes representan el 70% de la población.

Tenemos el reto de construir una A. Latina democrática, justa y solidaria. Sabemos que no es una tarea fácil pero también somos conscientes de las nuevas realidades de estos últimos años.

Sentimos profundamente que en A. Latina la doctrina neoliberal ha perdido su fuerza. La izquierda latinoamericana debe fomentar el análisis y la generación de opciones reales de política económica que generen crecimiento y equidad. El reto fundamental es eliminar la enorme iniquidad social que ha caracterizado a nuestras economías.

Nuestra generación es la generación de una izquierda que debe vencer.

La validez de este encuentro, que se erige como escenario importante, para que las organizaciones juveniles de izquierda se reúnan, discutan y se proyecte en favor de los jóvenes de este continente con acciones concretas en contra del Neoliberalismo.

Nuestro rechazo a las políticas Neoliberales y a su aplicación por los gobiernos de nuestros países por construir, los pilares esenciales sobre los que se sostiene el Capitalismo en su afán desmedido de acumulación capitalista a costa de nuestros pueblos.

Desarrollar una campaña de concientización entre nuestros jóvenes y demás miembros de nuestra sociedad, de las causas que facilitan el Neoliberalismo, sus efectos y la forma de luchar contra este.

Proponer que se elabore un documento base para que se discuta, como preparación para la conformación de una organización regional, el cual sea elaborado por la organización del país que coordinará el próximo año la realización de este Foro.

Desarrollar este taller juvenil en los próximos encuentros que se efectúen del Foro de São Paulo, garantizando que los temas juveniles sean tomados en cuenta en las decisiones políticas que se adopten por los partidos de izquierda.

Convocar a todas las organizaciones del continente a prepararse para discutir el

documento base en sus estructuras, una vez elaborado para constituir la organización regional.

Condenar el vil secuestro de nuestro niño Cubano Elian González, por mafiosos de origen Cubano, que bajo la protección del gobierno de EE UU de América, han convertido la inocencia de un niño, que hoy es Cubano pero que mañana podrá ser de cualquiera de nuestros países, en un negocio burdo y cobarde que le facilita, a estos compinches del terror y el crimen, jugosas ganancias, y junto a ello reiterar la condena al bloqueo económico a que es sometido por el imperio del norte, el cual aplica a cualquier país del mundo, las leyes extraterritoriales que con ese fin ha creado.

Colombia atraviesa una de las situaciones más complejas de Latinoamérica. La imposición del modelo con su consecuente lastre de miseria, recorte de derechos sociales y económicos y vulnerabilización de la dignidad humana, ha hecho de la Juventud Colombiana su blanco preferido.

Sumado a esto la creciente e ignominiosa intervención norteamericana en los asuntos del país, con pretexto del narcotráfico pone en peligro la posibilidad de una salida negociada al conflicto social y armado donde son los jóvenes quienes ponen la más alta cuota de víctimas en esta guerra que cada día se profundiza más.

En este sentido apoyamos las negociaciones que se han iniciado entre el gobierno y una parte de la insurgencia, e instamos a que se desarrollen desalojos con el resto del movimiento guerrillero con el fin de solucionar las causas políticas, económicas y sociales de este doloroso conflicto.

A su vez, vemos con profunda preocupación la discusión que en el congreso norteamericano se desarrolla sobre la ayuda de US\$1,600 millones de dólares al gobierno colombiano que un porcentaje mayoritario iría a fortalecer a los aparatos militares estatales, con pretexto de la lucha antinarcótico, lo que con seguridad pondría en peligro los anhelos de paz del pueblo Colombiano.

Los jóvenes de izquierda denunciarnos ante el mundo, que en Guatemala después de una larga lucha de 36 años, se firmaron los Acuerdos de Paz, firme y duradera, en Diciembre de 1996. Acuerdos, que son la plataforma democrática para alcanzar las transformaciones básicas de un Estado de Derecho.

Sin embargo, el gobierno de Alvaro Arzú con quien se firmaron los acuerdos, no cumplió con ellos; por el contrario obstaculizó el proceso y retrasó la calendarización de lo planteado, dejando al país, en la miseria, y con una mayor ampliación de la diferencia entre ricos y pobres.

Igualmente el gobierno electo, de Alfonso Portillo del FRG (extrema derecha), a pesar de su discurso populista, no impulsa medidas políticas y económicas con el espíritu de los Acuerdos; por el contrario, sus medidas eminentemente neoliberales van en contra de estos.

U.R.N.G. reafirma que los Acuerdos de Paz, son una respuesta contra el neoliberalismo, y que con el impulso de estos alcanzaremos las transformaciones básicas para construir una democracia plena, con justicia social y plena seguridad.

Por lo que U.R.N.G. y ahora con la conformación de la A.N.N. (Alianza Nueva Nación), que une a organizaciones de izquierda, estamos comprometidos con los Acuerdos de Paz, y buscaremos todas las formas posibles de lucha para alcanzarlos.

Por cuanto: Puerto Rico es un país Latinoamericano al cual el Gobierno de los EE UU ha privado, por más de cien años, su derecho natural e inalienable a la independencia.

Por cuanto: Gran parte del territorio nacional puertorriqueño es utilizado actualmente para propósitos militares en el cual se destaca la isla - Municipio de Vieques - que por más de 60 años ha sufrido impacto incesante de bombardeos, destrucción ambiental, daños a la salud y violaciones crasas a los derechos humanos de sus habitantes.

Por cuanto: El Partido Independentista Puertorriqueño encabezado por su presidente Rubén Berríos Martínez llevan a cabo un acto de desobediencia civil en plena área de bombardeo de la Marina de Guerra de los EE UU en Vieques por espacio de 10 meses sirviendo como escudo humano a riesgo de su seguridad personal y vida.

Por cuanto: Tanto el Gobierno de Puerto Rico, encabezado por el Sr. Pedro Rosselló, así como el Partido Nuevo Progresista y el Partido Popular Democrático, liderado por el Sr. Carlos Pesquera y la Sra. Sila María Calderón respectivamente, han traicionado la clara y contundente voluntad del pueblo puertorriqueño en relación al cese permanente y definitivo del bombardeo en Vieques.

Por tanto: Resuélvase por éste Taller de Juventud, del IX Foro de São Paulo en la ciudad de Managua, Nicaragua lo siguiente:

1. Afirmar nuestro compromiso con la independencia de Puerto Rico.
2. Apoyar la gesta que lleva a cabo el Partido Independentista Puertorriqueño y su presidente Rubén Berríos Martínez en la isla de Vieques a instar al presidente de los EE UU Bill Clinton a que acate y respete la voluntad mayoritaria del pueblo de

Puerto Rico poniendo fin a las prácticas militares en territorio puertorriqueño.

En Uruguay con un gobierno recientemente electo, donde los partidos de derecha se han confundido en un solo cuerpo, se inicia una nueva etapa que se acusa ya de profundizar el proyecto neoliberal. Se inicia el año con 2,500 puestos de trabajo perdidos en un mes y con 62 conflictos sindicales donde el futuro presidente Jorge Battle se le ríe en la cara a la propia central de obreros.

Por otro lado este nuevo gobierno a instalarse próximamente desconoce a la primera fuerza política del país, desconociendo así a la voluntad de más del 40% de la población.

Por lo cual denunciamos esta actitud poco democrática del gobierno, así como saludamos a los compañeros Frenteampelistas en esta nueva etapa del proceso electoral a desarrollarse en Mayo donde la fuerza progresista seguirá avanzando con un programa solidario y con justicia social.

En una economía globalizada destinada a un mayor enriquecimiento de las clases altas en desmedro de los intereses populares uno de los sectores afectados por el proceso de globalización es el de la Juventud, hombres y mujeres jóvenes ellos carentes de oportunidades se ven empujados hacia la denominada delincuencia juvenil, drogadicción, prostitución o servir de Burrier como forma de sobrevivencia.

En este contexto la falta de acceso a la Educación y a la Cultura en general, al trabajo digno, no es más que el resultado de un modelo económico que discrimina a grandes sectores de la población obligándolos a diversas formas de sobrevivencia que denigran su condición de seres humanos. Junto a esta forma de resistencia pasiva al neoliberalismo existe otra forma consciente y organizada de hombres y mujeres jóvenes que luchan contra el modelo neoliberal y que en razón de sus ideales de justicia y libertad son objeto de persecución política, detención y torturas, ejecuciones extrajudiciales o encarcelamiento en condiciones inhumanas.

Por esta razón en este encuentro de jóvenes en el marco del Foro de São Paulo, pedimos a la comisión de redacción se emita un pronunciamiento en favor de quienes por luchar por una vida digna, por enfrentar decididamente al modelo neoliberal se ven hoy privados de su libertad. Bajo el régimen del dictador Alberto Fujimori en la actualidad existen de 4 a 5 mil presos políticos en su inmensa mayoría jóvenes, dirigentes barriales, sindicales, dirigentes populares, cuyo único delito fue oponerse al modelo neoliberal y al régimen dictatorial del gobierno de Perú.

Cientos de jóvenes ven en la solidaridad una posibilidad de crear unidos una

América unida y libre de opresión y explotación; construir la patria grande, sueño de Bolívar y el Che.

Los jóvenes reunidos en el Foro de São Paulo el día 18 de Febrero del año 2000, ante la preocupación que nos genera el conflicto en la UNAM, nos manifestamos enérgicamente por la liberación inmediata de todos los estudiantes detenidos por la Policía Federal Preventiva (P.F.P.) de México y por el cese de las órdenes de aprehensión en contra de otros jóvenes que han participado en la huelga universitaria. Asimismo confiamos en que se solucione el conflicto universitario por la vía del diálogo, para la UNAM, se mantenga como la institución educativa, pública y gratuita, fundamental en la vida de los Mexicanos.

RESOLUÇÃO DA OFICINA DE MULHERES - ESPANHOL

POR LA IGUALDAD REAL DE OPORTUNIDADES EN LA FAMILIA, EN LA SOCIEDAD Y EN LOS PARTIDOS POLÍTICOS

RESOLUCIÓN

Con la participación de aproximadamente 94 compañeras y 3 compañeros de 12 países, pertenecientes a partidos políticos de izquierda y medios de comunicación, se realizó el Taller de Género con el tema Participación de las Mujeres en los Partidos de Izquierda@ y se llegó a las siguientes consideraciones:

Que la globalización neoliberal es un fenómeno multilateral y abarcador que afecta, además de la economía, a la política, a la ideología, a la cultura, a las personas, a su subjetividad y a la familia, entrañando una cultura única emitida desde un centro de poder y difusión por el gran monopolio de los medios de comunicación.

Nuestra región de América Latina y El Caribe ha sufrido los impactos severos de esta doctrina que pretende erigirse como la salvación de los problemas que enfrenta la humanidad. Sin embargo, la imposición de este modelo a nuestros países y el consiguiente impacto de los ajustes estructurales ha conducido a que se profundice la situación de pobreza de grandes mayorías en nuestros pueblos, con una mayor incidencia en los sectores más vulnerables de la sociedad, entre ellos las mujeres quienes constituyen el mayor por ciento de los pobres del planeta.

Si bien en las últimas décadas la participación de las mujeres ha crecido en las diferentes esferas de la vida social, aún continúa existiendo un alto grado de discriminación de género tanto en lo público como en lo privado.

A pesar de la diversidad de situaciones en los países de América Latina y El Caribe, se analizó que el sistema capitalista patriarcal y los patrones socio culturales tradicionales determinan conductas de discriminación y violencia contra la mujer en la familia y en la sociedad.

Los partidos políticos de izquierda han implementado de manera heterogénea algunas estrategias de acción afirmativa para favorecer la participación política de las mujeres y su acceso a cargos de dirección y elección popular. Sin embargo, las acciones emprendidas no han sido suficientes, ni en el marco de un planteamiento integral desde los partidos. Se coincidió que muchas veces estas decisiones se quedan en el papel y que su implementación requiere de la perseverante lucha de las mujeres y de mecanismos puntuales.

Se constató la importancia de las cuotas como mecanismo transitorio mientras se corrigen las iniquidades. Al mismo tiempo, se evidenció que es una medida insuficiente y que es necesario implementar políticas integrales y mecanismos de democratización interna que permitan garantizar una progresiva presencia y permanencia de mujeres en los puestos de decisión.

En cuanto a los medios de comunicación se consideró que una gran parte de estos juegan un papel negativo para la sociedad al reproducir estereótipos sexistas, valores individualistas y mensajes de violencia al servicio del sistema dominante.

Se planteó como necesario un mayor avance y respaldo a las reformas legislativas que favorezcan la participación ciudadana y política de las mujeres, que combatan toda forma de discriminación particularmente la violencia intrafamiliar.

Es igualmente necesaria la articulación con los diferentes sectores del movimiento social, que permita la acumulación de fuerzas en los distintos ámbitos, para no solo llegar a puestos de decisión, sino incorporar planteamientos de género asumidos conscientemente por los diferentes sectores, particularmente con los movimientos de mujeres.

Fueron demandas del taller de género el reforzamiento de la solidaridad en las luchas de los pueblos, la continuación de las luchas por la liberación de las presas y presos políticos de Perú y Argentina; la solidaridad particularmente hacia las mujeres del pueblo hermano de Colombia; el repudio al secuestro y la exigencia del retorno a Cuba del niño Elian González; y la solidaridad con las mujeres indígenas y luchadoras por sus reivindicaciones en Chiapas.

También se planteó reforzar los mecanismos de solidaridad entre mujeres lo cual pasa por superar las descalificaciones y confrontaciones entre nosotras y tratar de sistematizar el intercambio de experiencias sobre las luchas de las mujeres en nuestros países.

Estrategia mínima para los partidos políticos:

- * Llevar a cabo acciones afirmativas que además de las cuotas, contemplen mecanismos específicos de promoción, asesoría, formación y capacitación a las mujeres.
- * Que las desigualdades de género en el ámbito de lo privado, se conviertan en un tema de discusión política a lo interno de los partidos.
- * La construcción del enfoque de género como una política de partido e

incorporación del mismo en las escuelas de cuadros y programas de formación política e ideológica para toda la militancia

- * Que los partidos políticos incorporen a su sistema de información las variables de sexo, edad y etnias.
- * Promoción de espacios mixtos e intersectoriales de discusión y acción en torno a la problemática de género.
- * Empezar acciones concretas de cara a los medios de comunicación para visibilizar la acción y el protagonismo de las mujeres como sujetas políticas.
- * Crear mecanismo de vigilancia, prevención y sanción para los casos de violencia intrafamiliar cometidos por las y los militantes de los partidos.
- * En los medios de comunicación y divulgación de los partidos políticos, ampliar los espacios dedicados a los temas específicos de las mujeres y la equidad de género.
- * Incorporar en el discurso de los partidos políticos el lenguaje no sexista; que permita construir una nueva relación social entre los géneros.

Propuestas para avanzar en la equidad de género en el Foro de São Paulo

01. Insistir en una mayor presencia de mujeres en el Grupo de Trabajo.
02. Incorporar los temas de género en los diferentes talleres y actividades organizados por el Foro.
03. Promover una participación equitativa de hombres y mujeres en los diferentes talleres y actividades organizadas por el Foro.
04. Que los partidos políticos, a través de su representante en el taller de género, informen sobre el nivel de cumplimiento y avance de las recomendaciones en materia de equidad de género, emanadas de los Encuentros del Foro de São Paulo.
05. Que los partidos de izquierda integrantes del foro contribuyan al fortalecimiento del movimiento mundial de mujeres.
06. Que el Foro de São Paulo se incorpore a las actividades de la MARCHA MUNDIAL CONTRA LA POBREZA, que se realizará en octubre del año 2000.

Managua, Nicaragua

18 de Febrero del 2000

RESOLUÇÃO DA OFICINA DE MOVIMENTOS SOCIAIS - ESPANHOL

IX REUNION DEL FORO DE SAO PAULO

"TALLER DE MOVIMIENTOS SOCIALES"

"POR LAS BANDERAS SOCIALES EN LOS PROCESOS ELECTORALES Y FRENTE A LA GLOBALIZACIÓN...LUCHA POPULAR"

¡NI UN PASO ATRÁS!

HOTEL LAS MERCEDES

MANAGUA, NICARAGUA

18 DE FEBRERO 2000

Contenido del Taller:

1. Neoliberalismo, lucha popular y procesos electorales.
2. Alianzas electorales e interrelación de los movimientos sociales y los partidos políticos frente a los procesos electorales.
3. Intereses electorales partidarios versus intereses populares.

Mesa Directiva:

- Edwin Ortega. URNG - Guatemala.
- Fernando Falcón. Cocentra - Panamá
- Alfonso Goitía. ICIC - El Salvador
- Marcial Cabrera. UITA
- Gustavo Porras C. FSLN - FNT - Nicaragua
- Ada Benitez. CTC - Cuba

En el presente taller participarán 102 personas representando a 41 organizaciones y partidos políticos, provenientes de 14 países.

LISTA DE PARTICIPANTES:

- 1) Rafael Flores Estrella. Partido Revolucionario Dominicano – Rep. Dominicana
- 2) Ernesto González. URNG – Guatemala
- 3) Edwin Ortega. URNG – Guatemala
- 4) Fernando Falcón Vargas. Cocentra – Panamá
- 5) Eugenia Paiz. Cocentra – Panamá
- 6) Aguilera. Cocentra – Panamá
- 7) Miguel Sáenz C. FMLN – El Salvador
- 8) Búcaro. FMLN – El Salvador
- 9) Sandra Elizabeth Agred. FMLN – El Salvador
- 10) Alfonso Goitía. ICIC – El Salvador
- 11) José F. Hernández. Cocentra – El Salvador
- 12) Transito Borja Hernandez. Cocentra – El Salvador
- 13) Germán Sierra. Unificación Democrática – Honduras
- 14) Leo Sierra Oyuela. Juventud Part. Unificación – Honduras
- 15) Norma Iris Rodríguez. Cocentra – Honduras
- 16) Arnoldo Hernández. OFRANEH – Honduras
- 17) Julio Marenles. Movimiento de Participación Popular – Uruguay
- 18) Felix Castellanos Hernández. Unión Ejedos Costa Chica – México

- 19) Espen Rosen. Comité Solidaridad – Noruega
- 20) David García Sequiera. UNE – FNT – Nicaragua
- 21) Oliver Barrios Díaz. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 22) José Antonio Zepeda. CGTEN – ANDEN – FNT – Nicaragua
- 23) Luis A. Cornavaca. Asociación de Asentamiento – Nicaragua
- 24) Marcial Cabrera. UIJA – Nicaragua
- 25) José Luis Lara. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 26) Valentín Muñoz. FNT – Nicaragua
- 27) Carlos Castillo. Asociación de Asentamiento – Nicaragua
- 28) Andrea Morales. CST José B. Escobar – Nicaragua
- 29) Walter Alex Pineer. FSLN – Nicaragua
- 30) Ivania Webster. FSLN – Nicaragua
- 31) Shanda Henriquez. FSLN – Nicaragua
- 32) Kenia Romero. FSLN – Nicaragua
- 33) Ignacio Vivas Valerio. UNE – FNT – Nicaragua
- 34) Manuel S. Moreira. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 35) Dalila Alemán García. CST – Nicaragua
- 36) Gloria Martínez Largaespada. Madres de Héroes y Mártires- Nicaragua
- 37) Mirían Reyes. UNE – FNT – Nicaragua
- 38) Mauricio Benedith. CST – Nicaragua
- 39) Armando Zepeda L. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua

- 40) Román Castillo C. Movimiento Revolucionario – Nicaragua
- 41) Miguel Ruíz. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 42) Arnoldo Siesa H. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 43) Mario Martínez C. CEAL – Nicaragua
- 44) Pablo Rojas O. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 45) Roberto Alfonso Castillo V. Movimiento Revolucionario – Nicaragua
- 46) Heberto Ruiz Morales. Unión Nacional Empleados – Nicaragua
- 47) Gloria María Hernández S. UNE – FNT – Nicaragua
- 48) Francisco Pérez G. CST – Nicaragua
- 49) Picado A. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 50) Alba Palacios. Cocentra – Nicaragua
- 51) Róger Barrantes Estrada. CST José B. Escobar -FNT– Nicaragua
- 52) Luis Eduardo Amaya. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 53) Sergio Sáenz. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 54) Elmer Tórres Valdivia. FEDTRACSE – UNE- FNT – Nicaragua
- 55) Henry Zambrana Quezada. FESITUN – FNT – Nicaragua
- 56) Sergio Norori Hendí. Universidad Bieu Raan – Nicaragua
- 57) Anne Ibsen. SID – Dinamarca
- 58) Fausto Tórres Aráuz. ATC – FNT – Nicaragua
- 59) Wilmer Ricky. Movimiento Comunal – Nicaragua

- 60) Víctor Gutiérrez Soto. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 61) Iván Cruz Piña. FSLN – Nicaragua
- 62) José Angel Bermúdez. FNT – Nicaragua
- 63) José Novoa. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 64) Roberto Soza. Ayuda Popular Noruega – Nicaragua
- 65) Néstor Napal. Ayuda Popular Noruega – Nicaragua
- 66) Isidro Iglesias. Fetsalud – FNT – Nicaragua
- 67) José Rosalio Pérez A. Fetsalud – FNT – Nicaragua
- 68) Evile Umaña O. Fetsalud – FNT – Nicaragua
- 69) Bayardo Altamirano L. CESADE – Nicaragua
- 70) Domingo Fco. Pérez. UNE – FNT – Nicaragua
- 71) Celso Romero Chavarría. Fenacop – Nicaragua
- 72) Godofredo Membreño. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 73) Asunción Alonso Rodríguez. CST Jose B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 74) Pedro Ortega. Federación Sindicatos Textisa – Nicaragua
- 75) Luis Barosa. CST Jose B. Escobar – Nicaragua
- 76) Pastor Díaz Pacheco. Comité Revolucionario – Nicaragua
- 77) Juan Fco. Guerrero. Comité Revolucionario – Nicaragua
- 78) Estebana Ortega H. Sindicato de Periodistas – Nicaragua
- 79) María de los A. Siezar. Sindicato de Periodistas – Nicaragua
- 80) Jairo Javier Zúniga. Stuni / Fesitun – FNT – Nicaragua

- 81) Roberto Palacios Mejía. Stuni / Fesitun – FNT – Nicaragua
- 82) Marlon Rodríguez M. Comité Revolucionario FSLN – Nicaragua
- 83) Raúl Valverde A. FSLN – Nicaragua
- 84) José Mercedes González. Fenacop – Nicaragua
- 85) Antonio José Baldizon. Fenacop – Nicaragua
- 86) Mario Herrera A. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 87) Emilio Irías. CST José B. Escobar – FNT – Nicaragua
- 88) Gilberto Barberena. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 89) Sonia Aguirre Vargas. CST – Nicaragua
- 90) Orlando Baltodano Ortega. Movimiento Comunal – Nicaragua
- 91) Maru Yarnoz Eseverri. CEBS – Residente Nicaragua
- 92) Ritha Fletes Z. FSLN – Nicaragua
- 93) Vilma Meléndez Reyes. FSLN – Nicaragua
- 94) Bismarck Soto. Nicaragua
- 95) Ada Benitez C. CTC – Cuba
- 96) César M. Moya F. Asentamientos – Nicaragua
- 97) Guadalupe Valdez. Alianza por la Democracia – Rep. Dominicana
- 98) Edargo García. ATC – Nicaragua
- 99) Orlando Núñez. Cipres – Nicaragua
- 100) René Núñez. FSLN – Nicaragua

101) Alfonso Goitía. ICIC – El Salvador

102) Gustavo Porras. FNT – FSLN – Nicaragua

Trabajo de Grupos:

Propósito:

Identificar propuestas y/o alternativas en la relación de los partidos políticos con los Movimientos Sociales en:

1. Procesos electorales.
2. Alianzas estratégicas y programáticas.
3. Procesos de regionalización /globalización.
4. Autonomía de la participación.

Coordinadores de los grupos de discusión:

Tema No. 1 (Procesos Electorales).

- René Núñez.
- Sergio Sáenz.
- Gilberto Barberena.

Tema No. 2 (Alianzas estratégicas y programáticas)

- Edwin Ortega.
- Enrique Picado.

Tema No. 3 (Procesos de regionalización / globalización)

- Alfonso Goitía
- Evelin Umaña

- Fernando Falcón.

- Fausto Tórres

Tema No. 4 (Autonomía de la participación)

- José Angel Bermúdez.

- Luis Amaya.

- Wilmar Ricky.

IX REUNION FORO SAO PAULO

Resoluciones Particulares del Taller de Movimientos Sociales

1.- Resolución sobre Cuba.

El Taller de Movimientos Sociales Resuelve:

Condenar el bloqueo que durante mas de 40 años tiene impuesto el gobierno de los Estados Unidos al hermano pueblo cubano, asimismo nos pronunciamos en contra del secuestro del niño Elián González y exigimos su devolución al seno de su familia en Cuba.

2.- Resolución en apoyo a los trabajadores nicaraguenses.

El Taller de Movimientos Sociales resuelve:

Solidarizarse con la lucha que libran los trabajadores nicaragüenses por detener la privatización de las pensiones del seguro social.

Demandamos que el gobierno retire el anteproyecto de ley de la privatización de la seguridad social, porque esta medida afecta al pueblo trabajador nicaragüense.

3.- Resolución en apoyo a los ONG"s nicaraguenses.

El Taller de Movimientos Sociales resuelve:

Exigir al gobierno de Nicaragua y a sus funcionarios abstenerse de amenazas y acciones en contra del trabajo que realizan los Organismos No Gubernamentales en

Nicaragua.

4.- Resolución en apoyo al hermano pueblo de El Salvador.

El Taller de Movimientos Sociales resuelve:

Respaldar plenamente la justa lucha de los sindicatos del seguro social salvadoreño en contra de la privatización de los servicios de salud y por la restitución de los trabajadores despedidos.

Demandamos al gobierno salvadoreño una solución a este problema que afecta a los trabajadores y médicos del seguro social y a la población en general.

También repudiamos la actitud prepotente y autoritaria del gobierno de El Salvador, la cual no contribuye en nada al proceso de democratización y desarrollo de El Salvador.

5.- Resolución en apoyo al pueblo ecuatoriano.

El Taller de Movimientos Sociales resuelve:

Rechazar los crímenes en contra del pueblo de América Latina, demandar el cese de la persecución a líderes populares y la libertad para los presos políticos.

Exigir la investigación y esclarecimiento de los asesinatos de Jaime Hurtado, excandidato a la presidencia de la república y diputado del MPD en ejercicio, al igual que de Pablo Tapia diputado del MPD, y del dirigente sindical Saul Cañar. El Taller de Movimientos Sociales llama, a luchar por expulsar a las tropas y bases norteamericanas de los países de América Latina.

6.- Resolución en apoyo al pueblo hondureño.

El Taller de Movimientos Sociales resuelve:

Condenamos el asesinato del compañero Jairo Amilcar Ayala Nuñez, destacado dirigente del Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional Agrario (SITRAINIA) y promotor de la Reforma Agraria en el bajo Aguán. El asesinato del compañero Ayala forma parte de un plan de los terratenientes y paramilitares para eliminar a toda costa a dirigentes y militares del movimiento popular que luchan por la conquista de la tierra, la defensa de los bosques, la naturaleza y el medio ambiente.

El taller condena enérgicamente este y otros asesinatos y exige al gobierno

Hondureño una exhaustiva y rápida investigación de los hechos y castigo ejemplar a los autores intelectuales de este crimen.

Conclusiones del Taller de Movimientos Sociales

I. Sobre 1er. Taller de Movimientos Sociales realizado en México.

Trabajar por el cumplimiento de los lineamientos del 1er. Taller de México, principalmente:

1. Fortalecer el trabajo de los Partidos Políticos en el Movimiento y Organizaciones Sociales atendiendo prioritariamente los sectores: obrero, campesino, indígena, juvenil, de mujeres, empresarial, profesionistas, intelectuales y de los sectores marginados o socialmente excluidos como los migrantes y los desempleados.
2. La relación entre Partido y Movimientos Sociales deberá desarrollarse conforme a la situación histórica de cada país bajo el criterio general de respetar su autonomía, sus espacios, sus órganos de representación y decisión, su identidad, su naturaleza y hasta su protagonismo.
3. La relación entre Partido y Movimientos sociales, más que una cuestión orgánica, debe darse sobre la base de la identidad en el programa, la estrategia y la táctica en la lucha por el poder.
4. Hacer que el movimiento social avance programáticamente encaminándose hacia la lucha política por la toma del poder.

Las demandas gremiales de los movimientos sociales, se deben convertir cada vez mas en luchas políticas contra los gobiernos conservadores.

5. Lograr que donde el partido haya conquistado espacios de gobierno y representación, los movimientos sociales participen activamente en las tareas del nuevo gobierno, coadyuvante en las provincias, en las comunidades, en los municipios, en las colonias, y en las grandes ciudades, en el diseño y la puesta en marcha de programas de gobierno acorde a sus necesidades. La intención es impulsar desde los espacios del poder público, la descentralización y mecanismos de participación social y ciudadana.
6. Lograr que la conquista de espacios de gobierno no se transforme en mediatización y conservadurismo de los movimientos sociales, ya que buscamos construir una nueva relación entre organizaciones sociales y el gobierno acabando con la relación subordinada y autoritaria.

II. Sobre Alianzas Estrategicas y Programaticas:

1. Se considera que dentro del proceso de la toma y mantenimiento del poder es indispensable la alianza estratégica y programática entre el partido y los Movimiento Sociales. Esta debe permitir construir el poder en forma horizontal con diferentes sectores de la sociedad: trabajadores, pobladores, indígenas, campesinos, mujeres y la población especialmente los pobres y excluidos.
2. La alianza estratégica debe basarse en programas, contenidos, agendas de trabajo que garanticen verdaderos espacios de participación social y beneficios sociales: educación, salud, empleo, tierras, etc., y debe generar una correcta concepción de la conciencia revolucionaria.
3. Los Partidos Políticos de izquierda deben de obtener la mayoría política a través de un contacto permanente con la gente, levantando las banderas de los Movimientos Sociales. Los Partidos no deben tener como objetivo unicamente conquistar el gobierno, sino alcanzar el poder real en todo el sentido de la palabra, y esto pasa por lograr una correlación de fuerzas favorable. La alianza de los Partidos Políticos con los Movimientos sociales debe hacerse sobre objetivos comunes y planteamientos programáticos.

III. Proceso de Regionalizacion / Globalizacion.

1. Impulsar el fortalecimiento de Foros Regionales y Sub-Regionales y lograr la participación activa de los Movimientos Sociales en espacios públicos y políticos como: Parlacen, ICIC, Cocentra, Mercosur, Jubileo, Pacto Andino, Iniciativa del Caribe, etc.
2. Realizar un trabajo en conjunto sobre el foro social latinoamericano, que nos permita contar con un espacio para la construcción y presentación de propuestas, fortaleciendo la agenda social, desde la perspectiva de los y las trabajador@s y diferentes sectores populares. Introducir la agenda social, en todos los referentes de trabajo de redes latinoamericanas, elaborando una propuesta de modelo económico a fin de que los partidos políticos asuman este compromiso.
3. En los procesos de integración es necesario revisar la posición real de partidos y movimientos sociales que permita articular alianzas serias y responsables con políticas locales, regionales y latinoamericanas, asimilando toda la problemática social latinoamericana.

IV. Sobre Procesos Electorales.

1. Ratificar al socialismo como sistema alternativo ante el capitalismo, promoviendo la unidad de los Movimientos Sociales y Partidos Políticos de izquierda para construirlo, considerando los procesos electorales como una forma de lucha.
2. Los partidos de izquierda deben construir su plataforma electoral y política a partir de las agendas de los Movimientos Sociales. La fuerza popular debe obligar a los partidos políticos a cumplir su oferta electoral.
3. Los partidos políticos y los movimientos sociales deben luchar por modificar las leyes electorales en cada país para mejorar la posibilidad de conquistar espacios de poder para las grandes mayorías.

V. Sobre la autonomía de los Movimientos Sociales.

1. Los Movimientos Sociales deben ser sujetos protagónicos y los Partidos Políticos deben respetar la identidad y autonomía de los Movimientos Sociales.
2. Los Movimientos Sociales deben recuperar su vocación de construir poder, y deben luchar por espacios en todos los ámbitos de la sociedad y su autonomía debe ser un planteamiento estratégico para capitalizar fuerzas sociales.
3. Se reconoce que los Movimientos Sociales son espacios heterogéneos, y deben ver al Partido Político como un referente ideológico. Los planteamientos de los Partidos Políticos deben sustentarse en las propuestas de los Movimientos Sociales, los Partidos Políticos no pueden castrar las dinámicas y capacidades de discusión de los Movimientos Populares, y estos no pueden ver la autonomía como la negación del vínculo con los partidos políticos y de sus relaciones de respeto mutuo y alianza estratégica.